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  בס״ד 

Выпуск №299 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

йосеф бен хаим и валерия бат ашер Кацнельсон 

Рахель бат берл фрейлих и александр бен йона 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Вайехи »   

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Живая Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Вайехи, завершающей первую книгу Торы - Берешит.  

Сказано: «И воззвал Йааков к своим сынам и сказал: Соберитесь, и я поведаю вам, что случится с 
вами в будущности дней. Сойдитесь и слушайте, сыны Йаакова! И послушайте Исраэля, отца вашего!»  

Итак, наш праотец Яаков собирался раскрыть своим сыновьям то, что произойдет в конце периода материаль-
ной части истории, но Всевышний вдруг скрывает от Яакова эту информацию. 

Великий Мальбим объясняет эту непростую ситуацию, указывая на то, что это произошло в том числе для 
того, чтобы не провоцировать раскол и скандал среди братьев.  

Исторически мы видели, что в нашем народе произошло разделение на два условных лагеря, а именно, колена 
Иегуды и Биньямина с одной стороны, и десять колен, которые в нашей традиции называются Исраэль, первы-
ми уведенные в галут (изгнание), с другой стороны. До сих пор неизвестна судьба этой части еврейского народа.  

Один из признаков начала геулы (прим перевод избавление) - это то, что наш народ начнет собираться в одном 
месте и жить вместе под еврейской, а не иной, властью. 

Мы видим, что более 70 лет евреи возвращаются домой в Израиль и учится жить бок о бок, преодолевая 
расколы в обществе, которых предостаточно, и мы видим, как приезжают целые делегации мировых лидеров в 
Израиль и признают наше право на жизнь в Израиле и нашу страну. 

Таким образом, можно предположить, что мы с Вами живём в историческое время, возможно о котором и 
хотел наш праотец Яаков сказать своим сыновьям. Хочется пожелать тем евреям, которые ещё не вернулись 
домой, побыстрее принять это важнейшее решение и подняться (совершить алию) домой в Израиль, где нужно, 
как говорится, отшлифовать и довести до идеала нашу еврейскую жизнь на своей родине, рядом со своим 
народом, и тем самым привести окончательное избавление нам и всему миру.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «вайехи» 

ГЛАВА “ВАЙЕХИ” 

Место в Торе: книга Берешит, гл. 47, ст. 28 (в конце книги). 

Почему глава так называется? 

По первому слову первой фразы главы: «И жил Яаков в Египте...». 

«И жил» в тексте оригинала — вайехи. 

О 
днажды ко мне обратилась журналистка, которая писала 
для Би-Би-Си статью о еврейском законе, касающем-
ся мамзерута (особый статус ребенка — см. ниже). И 
попросила меня проконсультировать ее в этом вопросе. 

Сразу поясню, что существующий в нашей традиции закон 
о мамзерах касается детей, рожденных от запрещенных интимных 
связей (кровосмешение или нарушение супружеской верности). В 
переводе ивритские слова мум зар означают — «странный 
дефект» (Иерусалимский Талмуд, трактат Кидушин, гл. 3, ст. 14). Речь 
идет о ребенке, который в результате необдуманных действий 
родителей получил серьезную духовную травму. 

Дело кончилось тем, что журналистка позвонила мне снова и 
отменила нашу встречу, объяснив, что таково решение редактора, 
который счел, что она и без моих коммента- риев набрала 
достаточно материала для статьи. 

Тогда я так и не понял истинных мотивов 
отказа от консультации со мной, религиоз-
ным евреем. Но заподозрил, что в 
действительности им не нужны были аргументы, 
защищающие «политически некорректный», как может показать-
ся, закон. 

И действительно, понять «ограничения» мамзерута, с позиций так 
называемых «светских» людей — крайне сложно. В нашем обзоре 
мы попытаемся разобраться в данной проблеме, ибо «чистота 
еврейской родословной» — одна из тем недельной главы Вайехи. 

Мамзером, согласно еврейской традиции, считается человек, 
который родился: 

— у еврейки от мужчины, который был мамзером; 

— от связи, в которой оба родителя — мамзеры; 

— у женщины-еврейки от мужчины-еврея, которые не бы-
ли мамзерами, но них распространяются некоторые (не все) запреты 
на вступление в брак. 

Таким образом, если замужняя женщина родила ребенка от 
еврейского мужчины, но — не от своего мужа, этот ребенок —
 мамзер. Или, к примеру, ребенок-мамзер рождается от интимной 
связи отца с дочерью или брата с сестрой. Причем, в данном случае 
не имеет значения, вступила мать такого ребенка в запретную связь 
добровольно или — по принуждению. 

Однако ребенок, рожденный от внебрачных отношений, когда его 
родители (евреи и не мамзеры) по законам Торы имели возмож-
ность пожениться, но не сделали этого — не мамзер. 

Бывают и такие случаи, когда еврейский закон запрещает брак, но 

ребенок, появившийся на свет в нарушение 
этого закона, мамзером не считается. Это — 
дитя, которое произвела на свет еврейка от 
нееврея — независимо от того, была она на 
момент связи с отцом ребенка замужем 
или нет. 

Мамзер может родиться даже в том случае, 
если у его родителей не было никаких 
«греховных» намерений. Возьмем, к 
примеру, такую ситуацию. Еврейская 
женщина когда-то вступила в брак по 
еврейскому закону (хупа) с евреем, затем 
развелась и вышла замуж, тоже за еврея, 
второй раз — будучи в полной уверенности, 
что она получила вполне 
«кошерный» гет (разводное письмо). В 
этом втором браке у нее родился, 
допустим, сын. А впоследствии каким-то 
образом выяснилось, что раввинский суд по 
тем или иным причинам не может признать 
полученный ею гет — действительным. 
Вот и получилось, что на момент интимной 
связи со вторым мужем, от которой у нее 
родился сын, она формально все еще была 

замужем за евреем. И это 
означает, что ее сын —

 мамзер. 

По закону То-
ры, мамзеру запрещено 

вступить в брак с тем, кто мамзером не 
является. Так что человек в этом статусе 
может жениться лишь на девушке, 
родители которой, позволив себе 
интимную связь, нарушили еврейский 
закон. Или — на гиёрет. То есть — 
женщине, которая в прошлом была 
нееврейкой, однако по собственному 
осознанному и продуманному решению 
присоединилась к еврейскому народу (см. 
на сайте ответ «Хочу пройти гиюр. С чего 
начать» — раздел «Спроси у раввина»). То 
же правило действительно и 
для мамзеров женского пола. 

«Печать мамзерства» — это навсегда. Все 
потомки мамзера, независимо пола, до 
конца времен отмечены этой печатью. 

Нетрудно понять современного человека, 
восставшего против такого закона. И 
действительно. Разве мамзер виноват в 
том, что его родители переступили 
запретную черту? Тем более — если 
родители не совершали проступка, и те 
ограничения, которые накладываются на их 
сына или дочь — лишь результат ошибки 
или незнания законов Торы. 

«И жил Яаков в Египте....» 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q83.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q83.htm
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Поэтому Талмуд (трактат Гориот, лист 13) подчеркивает, что 
на мамзере нет пятна позора или бесчестия. Мамзер, посвящающий 
себя постижению Торы и достигший в этом успехов, — говорят наши 
Учителя, — достоин почета и славы. 

Если еще учесть, что в современном Израиле, где очень многие не 
выполняют заповеди Торы, но браки заключаются в строгом соответ-
ствии с ее законами, мы будем вынуждены сделать вывод, 
что мамзер оказывается в очень трудном положении. Он может быть 
замечательным, умным, образованным человеком, но вступить в брак 
по собственному выбору, руководствуясь лишь «силой притяжения» к 
другому человеку, ни один раввинат в стране ему не разрешит. 

Так что, на первый взгляд, закон о мамзере — жесток и бесчеловечен. 

Однако не будем торопиться с выводами. Разобравшись в терминоло-
гии, приступим к более глубокому исследованию нашей темы. 

Философские проблемы оставим пока в стороне. И, прежде всего, 
вспомним о том, что во многих случаях мы готовы принять тот факт, что 
родители могут нанести вред своим детям и даже последующим 
поколениям. Если, к примеру, наш знакомый или родственник — 
умный, образованный талантливый человек — принимает решение 
жениться на весьма «недалекой блондинке», мы иногда стараемся его 
отговорить. «Неравный» (в интеллектуальном смысле) брак, конечно 
же — не преступление. Но существует очень высокая статистическая 
вероятность того, что дети, рожденные в таком браке, не унаследуют 
одаренность отца, и не будут обладать высоким интеллектуальным 
потенциалом. Мы, скорее всего, будем возражать против замужества 
дочери, если ее избранник страдает 
хроническим заболеванием, которое 
может передаваться по наследству. 
Опасаясь, что ее детям передастся эта 
болезнь. При этом мы не считаем 
решение молодых людей создать 
семью, иметь детей — преступлением. 
То есть мы признаем право людей, 
какими бы они ни были, иметь детей и 
наделить своих не в чем неповинных 
потомков нежелательными проблемам. 
Возможно — на многие поколения. 

Возражения против закона 
о мамзерах зиждется на нежелании признать, что духовные дефекты 
людей могут оказывать пагубное влияние на их потомков так же, как — 
интеллектуальные и физические. 

Поскольку суть человеческой жизни, согласно еврейской традиции, 
составляет, прежде всего, его духовное состояние, никого не должно 
удивлять, что в системе законов Торы даются определе-
ние наследственным духовным изъянам. 

Ну, хорошо, — скажет цивилизованный человек. — Положим, 
действительно существуют духовные дефекты, способные передавать-
ся потомкам. Но почему еврейский закон запрещает мамзеру жениться 
на его избраннице, если она готова разделить с ним его жизненный 
путь? В конце концов, если хронически больным людям или людям с 
низким интеллектуальным потенциалом никто не может запретить 
выходить замуж (жениться) и производить на свет нездоровых или 
лишенных талантов детей, почему же не позволить то же самое 
и мамзеру? Разве это не ущемление гражданских свобод?.. 

Мы много говорим о гражданских свободах 
и правах. Но что они в действительности 
определяют? Сфокусируем наше внимание 
на том, почему современный человек 
находит саму идею о моральных ограниче-
ниях, как минимум — спорной. 

В чем современный так называемый 
«светский» человек видит цель своей 
жизни? 

В обществе, где все, что касается веры 
человека и его взаимоотношений с Творцом, 
считается личным делом каждого, цель 
жизни — удовлетворение человеческих 
желаний и потребностей. Это — основной 
постулат теории социального договора. 
Люди формируют общество, чтобы с 
помощью образованных в нем структур 
можно было добиться максимального 
благополучия для каждого индивидуума. В 
общественной формации такого рода 
главное — удовлетворение желаний и 
стремление к максимизации удовольствий. 
Все — легитимно, если не причиняет вред 
другим членам данного общества. 
Моральная и нравственная сторона 
человеческих поступков при этом — дело 

совести каждого отдельного 
индивидуума. 

Теория социального договора 
подразумевает наличие 
«специального инструмента», 
определяющего качество 
жизни индивидуума. Оно 
измеряется спектром 
возможностей, предоставляе-
мых обществом для удовле-
творения желаний каждого его 
члена. Чем больше таких 
возможностей, тем выше 

уровень жизни. Если общество отказывает 
индивидууму в удовлетворении его 
желаний, достижение которых никому не 
мешает, это, согласно теории социального 
договора, воспринимается как ущемление 
прав личности и противоречит самой цели 
существования подобного общества. И 
действительно. Вместо того чтобы помочь 
индивидууму удовлетворить его желания, 
общество ставит перед ним ограничитель-
ные рамки, что с позиций теории социально-
го договора — необъяснимо. Именно это в 
лексиконе «светского» общества и 
именуется «нарушением прав человека». 

Ну, а как же быть с правами еще не 
рожденного ребенка? Может быть, у него 
было бы гораздо больше возможностей 
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получить удовольствие от жизни, если бы 
он обладал более высоким интеллектуаль-
ным потенциалом, чем тот, что достанется 
ему, когда он родится у пары, одна из 
сторон которой наделена весьма ограни-
ченными умственными способностями. 
Социальный договор в обществе описанно-
го выше типа не берет в расчет и будущего 
ребенка, один из родителей которого 
страдает серьезным, нередко передающим-
ся по наследству, хроническим заболевани-
ем. По теории социального договора, 
ребенок, который еще не родился, не имеет 
никаких прав. Его не признают полноправ-
ным членом общества, а поэтому его права 
— не защищены. 

По этой же причине, в светском обществе (в 
большинстве стран) мать, не нарушая закон, 
может уничтожить плод. Нежелания 
будущей матери иметь ребенка достаточно, 
чтобы прервать беременность — ведь она 
тем самым не наносит вред другим членам 
общества, чьи права защищены условиями 
социального договора. 

Здесь же отметим, что еврейская традиция 
в большинстве случаев (есть исключения) 
расценивает уничтожение плода как 
разновидность убийства... 

Тора тоже имеет свой социальный договор, 
обуславливающий права человека. Но он 
принципиально отличается от общеприня-
того в так называемом «светском» 
обществе. 

Эта разница проявляется и в основополага-
ющих принципах. 

Для наглядности возьмем, к примеру, такую 
ситуацию. Итальянец, живя в Италии, 
соблюдает правила социального договора, 
существующие в его стране. Но вот он 
переезжает на постоянное жительство, 
допустим, в Англию. С этого момента 
итальянские законы для него уже не 
действительны — он отныне подчиняется 
правилам, обговоренным в социальном 
договоре Великобритании. 

С евреями дело обстоит иначе. Еврей 
остается евреем, где бы он ни жил, куда бы 
ни переехал. Как член общества и житель 
определенной страны, он выполняет 
обязательства перед законодательством 
данного государства. Но, кроме этого, он 
имеет обязательства как человек, который 
принадлежит общности, именуемой 
еврейским народом. 

Всевышний намеренно заключил с нами договор на Синае — в том 
месте, откуда евреи потом пошли дальше, в пустыню, потом — 
в Эрец Исраэль. И не случайно евреи стали народом, единой 
общностью, не в своей стране, но — в Египте. Ведь еврейский 
социальный договор не имеет отношения к географии, и не 
привязан к месту проживания еврея. 

Цель еврейского социального договора не в том, чтобы достичь 
максимального материального благополучия для каждого индивиду-
ума в составе еврейского общества, но в том, чтобы нести Свет 
Мудрости Всевышнего всем народам Земли. 

У горы Синай евреи взяли на себя обязательство служить Творцу 
мира, стать «народом святым» (Шемот, гл. 19, ст. 6). Цель 
еврейского социального контракта, скорее — духовная, нежели 
материальная. Материальные факторы — национальная независи-
мость и владение Землей Израиля — средства для достижения этих 
целей. Процветание еврейской страны, граждане которой стремятся 
к тому, чтобы жить по законам Торы, становится «механизмом», 
приспособленным для того, чтобы еврейский народ мог выполнить 
свою миссию. 

Более того, преследования, которым евреи подвергались в странах 
изгнания, свидетельствуют о том, что народ, «подписавший» Договор 
с Всевышним, не получил от Него достаточную защиту. 

Если использовать терминологию «светской» теории социального 
договора, наделяющего стороны правами и обязанностями (см. 
выше), можно сказать, что права евреев обусловлены факторами, 
способствующими реализации той задачи, которую поставил перед 
еврейским народом Творец мира. 

Следует особо подчеркнуть, что по условиям еврейского 
«социального контракта», еще не рожденные младенцы тоже 
считаются членами общества — в той же степени, что и те, кто 
реально живет в нашем мире. То есть у них тоже есть права, 
защищенные Договором. 

Определенные права есть даже у тех евреев, которые покинули наш 
мир… 

Итак, мы выяснили, что главное расхождение в «структурах 
социальных договоров» между еврейским контрактом и соглашени-
ем «светского» общества с отдельными гражданами состоит в 
разном понимании, в чем заключается смысл человеческой жизни. 

В любом современном светском обществе — это улучшение 
благосостояния каждого реального (ныне живущего) члена этого 
общества. Прошлые и будущие поколения не имеют ни прав, ни 
обязанностей. Отсюда, к примеру — безоглядная, без учета 
потребностей будущих потомков, эксплуатация энергетических 
ресурсов планеты. И это вполне объяснимо: еще не рожденные 
члены общества в рамках теории социального контракта не имеют 
прав, которые следовало бы защищать. Обязанность сохранять 
окружающую среду, насколько это возможно — в ее первозданном 
виде, имеет, скорее, нравственные, моральные мотивы и становит-
ся делом совести, не регламентированным установленным 
законодательством. 

Цель жизни еврея — распространение в мире Мудрости Творца. 
Понятно, что столь глобальная, масштабная задача не по плечу 
одному поколению. Ее осуществление требует совместных усилий 
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многих поколений. И каждое поколение 
способно лишь внести вклад в реализацию 
этой всеобъемлющей цели. 

Поэтому евреи, которые еще не успели 
родиться, являются частичкой процесса 
реализации общей задачи в той же 
степени, что и евреи родившиеся, 
повзрослевшие и способные внести в 
общее дело свой реальный вклад. Более 
того, если одно поколение отклоняется от 
маршрута, ведущего к цели, плоды 
пожинает весь еврейский народ. Его 
позиции теряют силу, а иногда — на нет 
сводятся усилия, приложенные предыду-
щими поколениями евреев к достижению 
цели. Поэтому, согласно условиям 
еврейского социального контракта, 
лишение евреев предыдущих поколений их 
достижений можно квалифицировать как 
нарушение их прав. 

Все, что сказано выше, позволяет нам 
отыскать логику в законе Торы о мамзере. 

Запрет Торы на интимные отношения, 
которые могут привести к рожде-
нию мамзера, основан не на морали, а на 
понятии — «духовная чистота и духовное 
возвышение народа Израиля». 

Запрещенные интимные связи перечисле-
ны в недельной главе Кедошим. Но перед 
тем, как их назвать, Тора дает небольшое 
предисловие: «Скажи сынам Израиля… 
Будьте — возвышенны, ибо возвышен Я, 
Всевышний, и Я выделил вас из наро-
дов…» (Ваикра, гл. 19, ст. 1; 20, ст. 26). 

Талмуд говорит: Божественное Присутствие 
Всевышнего могут ощущать лишь те семьи 
из народа Израиля, — написано в Талмуде 
(трактат Кидушин, лист 70), — которые 
сохраняют чистоту своего происхождения 
(речь не идет о расовой теории, ибо еврей 
может жениться на гиёрет или гер — на 
еврейке). 

Цель, о которой говорилось выше — 
распространение в мире Мудрости Творца, 
Его бесконечного Света, можно сформули-
ровать иначе. Задача евреев — привести 
Присутствие Всевышнего в наш мир. Эта 
идея включает в себя, например, и 
восстановление Храма, где Свет Божествен-
ного Присутствия будет доступным для 
человеческих чувств. 

Мамзер рождается в результате порочной 
связи (конкретно точно определенной 
Торой), что несовместимо с понятием о 

духовном возвышении. Мамзер, как мы уже говорили, в определен-
ном смысле духовно ущербен. 

Согласно условиям еврейского социального контракта, основное право 
еврея — право на личный вклад в реализацию общей исторической 
миссии еврейского народ, вклад в распространении Света Всевышнего 
по всей Земле. Поэтому, с позиции еврейской традиции, не может 
быть большего нарушения прав человека, чем попытка родить ребенка 
с духовным дефектом. 

Все мы признаем необходимость защищать членов общества от 
нарушения их прав другими членами общества. По условиям 
еврейского социального договора, лишение человека его фундамен-
тальных прав не может иметь никакого оправдания. А поскольку 
еврейский закон признает еще не рожденного ребенка — полноцен-
ным членом общества, то Тора защищает и его права. 

Тора ставит преграду дальнейшему распространению духовной 
ущербности в будущих поколениях еще не рожденных детей… 

Автор текста раввин Носон Вайс 

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

П 
очему такое внимание Вы уделяете гражданскому Новому 
году? 

Рав Эссас! 

Почему Вы такое внимание уделяете гражданскому 
Новому Году? 

Почти каждый год Вы пишете что-то против него. Вот и в этом 
году Ваш ответ:Когда меньше духовного вреда — от праздника, что 
31 декабря, или того, что через две недели?(дата - 22.12.20). 

Зяма Бурштейн 

Бурштейн Зяма 
Рига, Латвия 

В ообще не упоминал бы об этом нееврейском празднике (как и о 
других нееврейских праздниках, которые не должны попадать в 

поле нашего зрения и интересовать нас), если бы его не праздновали 
многие евреи, родившиеся на территории бывшего СССР, и их 
потомки, включая тех, кто живет в Израиле. 

В последние годы в Израиле разворачивается вокруг этого праздника 
настоящая вакханалия. Интерес к нему подогревают еще и коммерче-
ские фирмы, которым, как понятно, выгодно продавать специфические 
продукты и предметы, да и вообще — создавать ажиотаж вокруг не 
только «особой», но и обычной продукции. 

Кроме того, немалую роль во всем этом играют общественные 
организации, объединяющие выходцев из бывшего Советского Союза, 
всячески раздувая в них надуманную, фиктивную гордость за «наше 
славное прошлое», включающее в себя «замечательный», якобы 
«совершенно нейтральный» праздник — так называемый «Новый 
год». 

Не буду повторять здесь достаточно очевидные прописные истины.  
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Не стану говорить, что, например, в этом, 2021-м году — нет и намека 
на какой-то юбилей в истории, допустим, Греческой или Римской 
империи. Или, скажем — Российской, которой в те времена и вовсе 
еще не было. 

Эта дата связана с единственным, пусть и вымышленным, фактом — с 
рождением того человека, который считается основателем 
христианской религии. 

Вдобавок к этому, отмечу, что 1-е января (Новый год, как известно, 
празднуют в ночь с 31-го декабря на 1-е января) выделено в 
официальном православном церковном календаре, как великий 
праздник обрезания (на восьмой день после рождения) того 
человека. Поэтому они празднуют «рождество», а на восьмой день — 
Новый год. 

Само по себе то, что в 1930-е годы Сталин возродил празднование 
Нового года, придав ему официальное значение (естественно, убрав 
упоминание о «рождестве») и добавив как будто бы новую советскую 
атрибутику (украшенные елки, Дед Мороз и т.п.), сути этой даты — не 
меняет. В нее все равно заложено христианское содержание. 
Впрочем, если кому-то это претит, он может считать, что оно — якобы 
«нейтральное гражданское». 

Но на самом-то деле содержание этого праздника остается — 
христианским или, если хотите — коммунистическим, а сегодня еще 
можно сказать — российско-националистическим. 

Подчеркну, что никакой борьбы с праздниками, которые отмечают 
другие народы, я никогда не вел и не веду.  

Да и вообще — нам, евреям, делать это ни в коем случае не следует. 

Нам, евреям, никоим образом не может помешать то, что в Москве, 
Киеве, Нью-Йорке и т.д. неевреи празднуют Новый год (неважно — с 
елкой или без елки). Ибо все это не имеет к нам (и не должно иметь) 
— никакого отношения. 

Но когда этот праздник отмечают евреи, например, в Москве и т.п., а 
тем более, на Святой Земле, в Израиле — это уже небезобидно.  

Это несет в себе немалый потенциал духовного вреда, по сути, 
представляя собой, образно говоря — «плевок» в Небо. 

Поэтому не могу быть к этому равнодушным. И действительно, раз в 
несколько лет возвращаюсь к этой болезненной теме.  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
ройдя гиюр у реформистов, можно примкнуть к 
традиционной общине? 

Скажите, пожалуйста, если человек прошел гиюр в 
общине реформистов, то может ли он со временем 

примкнуть к традиционной общине? 

И наоборот, прошедший гиюр в традиционной общине -- может ли 
в дальнейшем перейти к реформистам или к консервативным? 

Какой статус у таких прозелитов согласно нормам Галахи? 

мудрец_ночной 
СНГ 

Р азберемся во всем по порядку. 

Начну с того, что процедура, которую 
реформисты (представители консерватив-
ного, прогрессивного и т.п. «иудаизма») 
называют «гиюром» — это вообще не гиюр. 
Пройдя это «действо», нееврей так и 
остается — неевреем. См. на сайте, 
например, ответ «Буду ли считаться 
еврейкой в общине, пройдя гиюр 
масорати?». 

Может ли он, как Вы спрашиваете, «со 
временем примкнуть к традиционной 
общине»? 

Ничего не предпринимая — не может. Ибо 
все эти вариативные манипулирования с 
термином «иудаизм» ни в коей мере не 
приближают тех, кто прикрывается такими 
названиями, к нашему, еврейскому, 
мировоззрению и к нашей вере. Это — 
другие, нееврейские, рукотворные религии 
(подробнее об этом — см. на сайте, к 
примеру, в ответе «Реформированный 
иудаизм — новая религия?»). 

Чтобы «примкнуть», как Вы выразились, в 
традиционной общине, человеку придется 
совершить гиюр на общих основаниях. То 
есть пройти процесс гиюра (занимающий, 
кстати сказать, как правило, несколько лет), 
осуществляемый по всем соответствующим 
законам Торы и под наблюдением 
уполномоченного для этого, признанного 
раввинского суда. 

Теперь (по Вашей просьбе) рассмотрим 
обратный вариант. 

Если Вы внимательно прочли все, о чем 
говорилось выше, включая указанные 
ответы из раздела нашего сайта «Спроси у 
раввина» — общая картина в данном 
контексте для Вас уже, вероятно, проясни-
лась. И Вам нетрудно будет понять, что в 
том случае, если нееврей прошел гиюр в 
традиционной общине, а потом «перешел» 
в реформистскую или консервативную 
общину — он тем самым продемонстриро-
вал, что его гиюр был не серьезным, а то и 
вовсе — просто-напросто «липовым». 

Если с момента завершения гиюра в 
традиционной общине до «перехода» 
прошло менее трех лет — его, тот гиюр, на 
мой взгляд, можно считать аннулирован-
ным, а самого этого еврея — неевреем. 

Если же с момента традиционно-
го гиюра прошло более трех лет — вопрос о 
принадлежности того человека к нашему 
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народу желательно обсудить в признанном раввинском суде. 

Но в любом случае, такое поведение мы назовем — крайне некрасивым. 

В расширение темы — предлагаю прочесть на сайте и отве-
ты «Прошел гиюр, а потом…» и «В каких случаях гиюр может быть 
отменен?». 

Автор текста Элиягу Эссас 

М 
ирт из горшка или без запаха — кашерен для выполнения 
заповеди? 

Здравствуйте, уважаемый раввин! 

У меня возникло несколько вопросов об иве и мирте. 

Я цветовод-любитель, выращиваю разные цветы и растения. Могу и 
мирт вырастить. 

Будет ли он кошерен для заповеди в Суккот? 

Если веточки ивы завяли, можно ли сорвать новые в холь а-моэд? 

В этом году я встретил мирт совсем без запаха. Разрешено ли 
использовать его для заповеди? 

С уважением, 

Геннадий 

Маале Адумим 

Геннадий 
Маале Адумим 

В ы, как цветовод-любитель, наверняка знаете, что растения можно 
выращивать непосредственно в земле, в своем саду или в палисадни-

ке, а можно — и в цветочном горшке. 

С выращиванием hадаса (мирта) и аравы (речной ивы) в земле, на грядке 
— нет никаких проблем. А вот с вазоном или цветочным горшком не все 
так просто. 

С точки зрения галахи (еврейского закона) они бывают двух типов. 

Цветочный горшок с отверстием в дне называется накув или менукав. 
Растение, выросшее в таком горшке, ничем не отличается от того, что 
выросло на грядке. 

А вот горшок без отверстия, он, как бы изолирует растение от земли. Та 
земля, которую насыпают в него — в расчет не принимается. Имеется в 
виду земля в глобальном смысле — земля мира. 

Цветочный горшок считается накув, если сквозь проделанное в нем 
отверстие корень растения может впитывать из земли влагу и минераль-
ные вещества. Причем, вазон при этом не обязательно должен стоять 
именно на земле. Скажем, воздух, деревянный или каменный пол 
препятствием не считаются. 

При этом диаметр отверстия в вазоне или в цветочном горшке, чтобы тот 
можно было назвать —менукав, должна быть не менее 2-3 см.  

Некоторые Учителя затрудняются в вынесении решения о пригодности 
для исполнения заповеди в Суккот веточек hадаса или аравы, выращен-
ных в цветочном горшке, в дне которого нет отверстия (в числе этих 
Учителей — например, рав Авраам Данциг, автор фундаментального 

галахического труда Хаей Адам). 

Некоторые — запрещают использовать 
такие веточки с этой целью (этот запрет 
обозначен, к примеру, в известном 
галахическом кодексе Кицур Шулхан 
Арух рава Шломо Ганцфрида). 

Следует отметить, что многие Учителя все 
же находят возможным разрешить 
использование для осуществления 
суккотней заповеди hадаса и аравы, 
выращенных в вазонах, не имеющих 
статус менукав. В их числе —рав Иехиель 
Эпштейн (автор труда Арухhа-Шульхан), 
рав Овадья Йосеф (автор книги Йабиа 
Омер), нынешний главный раввин 
Иерусалима рав Шломо Амар. 

Несмотря на это, все же не стоит выращи-
вать эти растения в таких вазонах, если вы 
изначально решили, что они будут 
использованы для выполнения заповеди. 

И еще. Считаю необходимым напомнить 
цветоводам-евреям о запрете на 
скрещивание растений разных видов. 
Растения, полученные путем скрещивания 
— совершенно не годятся для осуществле-
ния заповеди о четырех видах растений, 
которую мы выполняем в Суккот. И тут уж 
не важно — росли они в горшке с 
отверстием, в вазоне без отверстия или на 
садовом участке. 

Теперь — о замене увядших веточек аравы. 

Листья ивы действительно подвержены 
быстрому увяданию. Поэтому люди, 
которые заботятся о том, чтобы выполнить 
заповедь наилучшим образом, стараются 
менять свои аравот (мн. ч. от сло-
ва арава— ива) на свежие, только что 
срезанные с дерева веточки — ежедневно. 
Или, по крайней мере — раз в два дня. 

В этом простом действии, наполненном 
самыми праведными намерениями, в 
первый день праздничных будней (в нашей 
традиции они именуются — холь hа-моэд), 
можетдля жителя Израиля скрыться Свет 
заповеди. А для гостя в нашей стране — 
таиться некий подвох. 

Дело в том, что у человека, постоянно 
проживающего в Эрец Исраэль, нет 
никаких проблем в том, чтобы в первый 
день холь hа-моэда самому срезать 
веточки ивы или воспользоваться теми, 
которые срезаны кем-то из окружения. Но 
для человека, который приехал в Израиль 
погостить, первый день праздника (йом 
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тов) длится два дня. И после окончания 
первого дня праздника для него еще не 
наступают праздничные будни, как для 
постоянных жителей страны. У него 
начинается второй йом тов. Что означает, 
ему не только запрещено самому 
срезать араву, но и пользоваться той, 
которую кто-то срезал в этот день. Ибо для 
него она в йом тов имеет ста-
тус мукце (объект, использование, а иногда 
даже и перемещение которого в праздник 
и в субботу — запрещено). 

Тот, кому в этом году попался hадас без 
запаха, должен проверить, как обстоит 
дело с остальными растениями или 
плодами, которые ранее отличались 
особой ароматностью. И если выяснится, 
что все они, в той или иной мере — тоже 
утратили запах, этому человеку следует 
пройти медицинское освидетельствование 
на наличие опасного вируса. Возможно, у 
него возникла проблема с обонянием. 

Но если запах отсутствует только и 
исключительно у hадаса — следует 
показать его специалисту, который сумеет 
четко определить, к какому виду растений 
принадлежит то, которое не пахнет. 
Возможно, что в действительности это — и 
не hадас, но только похожее на него 
растение. Это необходимо точно устано-
вить. Ведь если растение окажется лже-
hадасом — это сведет на нет все наши 
усилия по выполнению заповеди. 

Магараль (раби Иегуда Лива; один из 
величайших комментаторов Торы и 
Талмуда, автор многих основополагающих 
мировоззренческих книг, главный раввин 
Праги — Чехия; 16-й век) пишет, что как-то 
раз, гуляя в лесу, он набрел на растение, 
весьма напоминающее мирт. Его листья 
росли по три от одного черенка, как и 
положено у кошерного hадаса. Но у этого 
растения совершенно отсутствовал запах. И 
он установил, что встреченное в лесу 
растение, несмотря на определенное 
сходство — не hадас. 

Отсюда следует, что отсутствие 
у hадаса запаха, если это не связано с 
медицинскими симптомами человека, 
который нюхает его — верный признак 
того, что перед нами никакой ни hадас. И 
этот вид растения — нельзя использовать 
для выполнения заповеди в Суккот. 

Автор текста Мордехай Вейц 

К 
ак избавиться от чувства, что за мной следят? 

Как избавиться от чувства, что за мной следят? 

Nick 
Ukraine 

В ы совершенно напрасно беспокоитесь. Избавляться от такого 
чувства — не надо.  

Оно — позитивное, правильное и, я сказал бы, в определенном 
смысле — конструктивное. 

За Вами действительно следят.  

В этом нет никаких сомнений 

Естественно, надо понять — кто это может быть? 

Ответ прост: это — Всевышний, Творец мира.  

Он действительно постоянно, ежечасно и ежеминутно, следит 
абсолютно за всеми и за всем, что происходит в мире. 

Главный вопрос — совершенно вдругом: что делать, когда ты осознал, 
что Небеса следят за нами? 

Все мы, конечно же — не ангелы. Мы совершаем разные поступки — 
хорошие, добрые, а иногда, увы — и некие другие. А мир Небеса судят, 
как это сформулировал раби Акива (величайший Учитель Мишны, 2-й 
век) — по большинству (подразумеваются не только количественные, 
но и качественные показатели).  

Что подводит нас к мысли, что нам надо стараться прилагать усилия к 
тому, чтобы общий итог наших хороших поступков и добрых дел — 
был весомее иных наших деяний. 

На практике это стремление реализуется в двух направлениях, которые 
ясно обозначил великий пророк царь Давид в составленной им 
книге Теилим (Псалмы царя Давида). 

«Уклоняйся от плохого, — пишет он. — И делай добро» (Теилим, гл. 34, 
ст. 15). 

Следование данному принципу способно уменьшить число наших 
ошибок и увеличить в мире добро. 

И тогда то, что за нами следят — оборачивается для нас, как понятно, 
благом. Ибо это дает нам возможность еще шире открыть врата 
благословению, которое спускается на нас с Небес. 

Конечно же, в жизни случается всякое.  

И у кого-то может появиться ощущение, что за ним ведется слежка, 
осуществляемая какими-то людьми. 

Как быть с этим? 

Из всего, о чем здесь сказано, ясно, надеюсь, что беспокоиться и в 
таких случаях — явно не стоит. Ведь за нами наблюдает сам Творец 
мира.  

Наблюдает и заботится о нас…  

Автор текста Элиягу Эссас 



  

 10   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Культура. Личность. Этика 

Сегодня американцы оказались в совершенно другой стране — не 
в той, которую они знали и любили… 

ПРОСНИСЬ, АМЕРИКА! 

Н 
икогда не думала, что, живя в Соединенных Штатах, могу 
оказаться не в той стране, которую я знала всю свою 
жизнь. 

Никогда не хотела жить ни в каком другом месте. Эта 
страна — мой дом, и я удостоилась здесь родиться.  

Но сегодня, проснувшись, сидя за утренней чашкой кофе, я поняла, 
что все изменилось.  

И неважно, за кого я голосовала или что я утверждала — какое-то зло 
внедряется в мой народ, и наша жизнь уже никогда не будет 
прежней.  

Меня поразила недружелюбие членов моей семьи и друзей.  

Я смотрю на людей, которых знала всю жизнь — они полны 
ненависти. У меня складывается впечатление, что я вошла в 
сумеречную зону.  

Невозможно оправдать это безумие. Мы превратились в нацию, 
потерявшую коллективный разум.  

Если русские вмешиваются в наши выборы — это плохо, но когда 
нелегалы участвуют в выборах — это хорошо.  

Если Джо Байден угрожает и шантажирует Президента Украины — 
это «круто», но — становится, достойным импичмента правонаруше-
нием, если Дональд Трамп проявляет желание расследовать эту 
историю.  

Пить пиво в двадцать лет — слишком рано, но голосовать в 
восемнадцать — нормально. 

Люди, никогда не имевшие рабов, должны платить репарации тем, 
кто никогда не был рабом. 

Люди, никогда не учившиеся в колледжах, должны оплачивать долги 
студентов, которые получили образование в колледже, взяв большие 
ссуды. 

Страна охотно открывает ворота людям, больным туберкулезом или 
полиомиелитом, но при этом при въезде необходимо доказать, что 
ваша собака получила все нужные прививки. 

Ирландский врач или немецкий инженер, чтобы иммигрировать в 
США, должен пройти строгую проверку, но любой неграмотный 
бандит, если ему удалось перепрыгнуть через забор, будет радушно 
принят в стране. 

5 миллиардов долларов для забора безопасности — слишком дорого, 
но 1,5 триллиона долларов для «бесплатного» медицинского 
обслуживания — это не дорого. 

Если вы обманом попали в колледж, за это сажают в тюрьму, но если 
вы обманом проникли в страну — вам дается право на бесплатное 
обучение в колледже. 

Люди, утверждающие, что человечество не 
делится на мужчин и женщин — требуют, 
чтобы президентом в стране была 
женщина. 

Мы видим, что страны, которые выбрали 
для себя социалистический путь развития — 
разваливаются, тем не менее, считаем, что 
социализм — отличный выбор для нас. 

Кто-то считает себя ответственным за то, что 
произошло задолго до его рождения, в то 
время, как другие — не чувствуют 
ответственности за то, что делают сейчас. 

Уголовников ловят, но тут же отпускают — 
чтобы они продолжали практиковаться в 
своих наклонностях на большем количестве 
невинных людей.  

И если их задерживают — это нарушение их 
прав. 

Если мы говорим, что это лицемерие — нас 
обвиняют в расизме 

Все потеряло смысл — нет ценностей, нет 
морали, нет элементарной вежливости. 

Люди умирают от китайского вируса, но 
тебя причислят к расистам, если ты 
назовешь его «китайским», хотя он 
действительно пришел в мир из Китая.  

Мы живем в перевернутом мире.  

В нем правильное становится неправиль-
ным, а неправильное — правильным. 

 Моральные принципы воспринимаются, 
как аморальные.  

Зло — позитив, а добро — негатив.  

Мы живем в мире, где нельзя убивать 
убийц, но убивать невинных детей — 
норма.  

Проснись, Америка! 

Наша страна, этот огромный непотопляе-
мый корабль, как «Титаник» — столкнулся с 
айсбергом.  

Вода уже хлынула в трюмы, и корабль 
быстро идет ко дну... 

Какой будет Америка завтра — зависит и от 
нас, ее граждан.  

Времени у нас — мало.  

Сейчас важно сделать правильный выбор. 
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Здоровый образ жизни по торе 

Снизить вес можно и без строгой диеты. 
Для этого нужно регулярно употреблять 

в пищу продукты, обладающие 
свойством растворять в организме 

жиры… 

КАК СНИЗИТЬ ВЕС БЕЗ ДИЕТЫ 

Люси Данцигер 

П 
оставив перед собой цель 
составить список таких 
природных растворителей 
жиров, я изучила результаты 

многих исследований, посвященных 
данной теме. И выявила восемь 
«наименований» продуктов, запасаться 
которыми не составляет труда. 

Миндальные орехи 

В составе миндальных орехов — альфа-
линолиевая кислота, которая ускоряет 
жировой обмен веществ. 

Для заметного снижения веса (орехи 
сжигают примерно до 18 процентов жиров) 
рекомендуют употреблять где-то 85 г 
миндаля в день.  

Однако следует иметь в виду, что не стоит 
съедать более 12 орехов за один прием, 
иначе в организм единовременно попадет 
избыточное количество калорий. 

Можно есть орехи несколько раз в день. 
Можно, отделив дневную порцию — грызть 
их в течение дня.  

Можно — измельчив ядра, добавлять их в 
салат из свежих овощей и использовать для 
приготовления других блюд. 

Попутно отмечу, что миндальные орехи 
благотворно воздействуют на сердечно-
сосудистую, пищеварительную и нервную 
системы человека. 

Ягоды 

Группа ученых научного центра при 
государственном университете Аризоны 
(США), исследуя влияние различных 
продуктов на человеческий организм, дает 
рекомендацию: чтобы снизить вес, 
растворяя в своем теле до 30 процентов 
жиров, надо регулярно употреблять в пищу 
ягоды и фрукты, богатые витамином «С». В 
рекомендованном ими перечне — 
земляника, клубника, малина и т.д. 

Воспользоваться их советом несложно и приятно. Ягоды — те же 
конфеты, только — натуральные. Есть у них, правда, один недостаток: 
это — сезонный продукт. Однако он легко устраним. Свойства ягод в 
значительной степени сохраняются и в замороженном виде, что 
позволяет есть их круглый год. Главное — чтобы они всегда были под 
рукой. 

Корица 

Совсем небольшое количество этой специи – всего четверть чайной 
ложки, добавленной в любое блюдо, предотвращает выброс инсулина 
в кровь, который дает организму сигнал накапливать жиры. 

Корицей можно посыпать корнфлекс или печеные яблоки. Можно 
приправить ею, к примеру, овсяную кашу, а также — кефир. Щепотка 
корицы в сваренном кофе придает напитку приятную «бархатистость». 

Куркума 

Куркума расщепляет жиры на стадии пищеварения и замедляет рост 
жировых тканей. Она благотворно воздействует не только на 
пищеварительную, но и на сердечно-сосудистую систему, помогает 
нормализовать кровяное давление. Ее можно добавлять в различные 
блюда в виде порошка, а также употреблять в составе горчицы, 
которую, скажем, намазывают на хлеб, готовя сэндвичи. Особенный 
вкус придает горчица салату из туны, соусу для заправки салата из 
свежих овощей и т.д. 

Апельсины 

Это — фрукты, содержащие флавоноиды (многочисленная группа 
водорастворимых и липофильных природных фенольных соединений), 
разрушающие жиры. Чтобы сдерживать процесс накопления жиров, 
апельсины надо есть регулярно — свежими или в виде отжатого из них 
сока с мякотью. 

Соевые бобы 

Соевые бобы богаты холином, который обычно относят 
к витаминам группы В (витамин B4 или Bp). Холин блокирует 
абсорбирование жира и разрушает жировую ткань. В комплексе с 
лецитином — способствует транспорту и обмену жиров в печени. 
Отсутствие холина в пище приводит к отложению жира в печени. 
Однако женщинам, которые перенесли рак грудной железы, прежде 
чем добавлять сою в свой рацион, необходимо проконсультироваться 
на это счет с семейным врачом. 

Сладкий картофель (батата) 

Этот овощ богат клетчаткой и содержит вещества, способные 
стабилизировать уровень выделяемого в кровь инсулина, и, следова-
тельно — уровень сахара в крови. И это означает, что батата — тоже 
неплохой помощник в борьбе против лишнего веса. 

Люси Данцигер, 

главный редактор журнала «Self», 

сотрудник Принстонского университета (США), 

автор многих материалов рубрики «Здоровье женщины» 

Медицинского радела портала Yahoo. 

Перевод с английского 

http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B8%D1%82%D0%B0%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D1%8B/o%C3%82%C3%A8%C3%B2%C3%A0%C3%AC%C3%A8%C3%AD%C3%BB
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Женская Рубрика 

Н 
аши праотцы своими поступками, своим поведением, 
своим видением мира заложили корни происходящего и 
реакцию на это происходящее как для всего нашего 
народа, так и для каждого из нас в отдельности.  

Это значит, что ответы на возникающие у нас вопросы по поводу 
нашей жизни, нашего поведения в различных ситуациях мы должны 
искать у наших праотцов (да и у всех «персонажей» нашей Торы). 
Ведь качества праотцов и их реакция на происходящее раскрываются 
как во всём нашем народе, так и в каждом его представителе.  

Наш праотец Яаков, который является символом нашего народа (не 
случайно он носит имя Исраэль), спустился со своими сыновьями и их 
семьями в Египет к Йосефу и прожил там 17 хороших лет (гематрия 
слова «тов» - хороший -17).  

Но как, находясь в Египте, самом «тёмном» духовно месте, он 
прожил эти 17 хороших для него лет?  

Понятно, что Тора не имеет здесь в виду какие-то материальные 
удовольствия. Значит Яаков, а также вся его семья, занимались 
духовной работой, той, которую ждал от них Творец.  

Что же это за работа?  

Для начала давайте посмотрим, что такое Египет?  

Египет - это галут, это корень всех последующих галутов.  

А что такое галут?  

Это физическое или духовное пространство, в котором свет Творца 
практически не ощущается.  

А когда не ощущается свет Творца?  

Когда жизнь не протекает по тем законам, которые угодны Творцу, 
когда властвует идолопоклонство, когда человек человеку враг.  

Таким был Египет.  

И в этом Египте Яаков прожил хороших 17 лет?  

Мы знаем, что Всевышний никогда не покидает свой народ, даже в 
галуте.  

Это значит, что свет Всевышнего спустился с Яаковом в Египет.  

Но мощь (сила) этого света зависит от духовной работы нашего 
народа. Если она происходит, свет Творца увеличивается, если нет - 
уменьшается.  

Яаков понимал, что народ, произошедший от него, должен будет 
пройти своё становление в Египте и при этом не забыть своего 
Творца.  

Это значит, что вера в Творца, преклонение перед Ним и стремление 
к Нему должны будут сопровождать все поколения после Яакова.  

И в этом была духовная работа Яакова: посеять и внести в еврейские 
души веру и стремление к Творцу.  

А если в них это будет, значит будет и желание жить так, как хочет 
Творец.  

Через благословения, которые Яаков даёт 
Йосефу и его детям, а также всем своим 
сыновьям, передаётся разнонаправлен-
ность всей духовной работы.  

Но, несмотря на это, цель у всех одна: 
довести мир до совершенства.  

Но пока, в египетском галуте, нужно устоять, 
устоять против египетской «темноты», 
сохранить в своих душах свет Творца.  

Если посмотреть духовным зрением на наш 
народ в Египте, то можно увидеть некое 
смешение света и тьмы, добра и зла, евреев 
и египтян. «Тьма» существует за счет света 
Творца: она питается им за счет нашего 
отдаления от этого света.  

Но она («тьма») не может повлиять на 
состояние на Небе. Если мы не делаем свою 
работу, она начинает в духовном забирать у 
нас свет, и это отражается на состоянии 
нашего народа. 

В состоянии египетского галута, узости 
египетских горизонтов, египетская «тьма» 
имеет желание подпитываться светом 
Творца, когда евреи совершают ошибки.  

И если в нашей главе «Ваехи» это еще не 
так заметно, то в продолжении, когда 
Египет поработит наш народ, сомнения в 
этой подпитке уже не может быть.  

Наш праотец Яаков со своими сыновьями, 
своей духовной работой, увеличили свет на 
Небе. Этот свет должны были поддерживать 
поколения после него.  

На что похоже египетское «Зло»?  

На предмет нашей духовной работы во всех 
поколениях.  

Ведь Всевышний поместил нас в мир, 
который надо чинить, ремонтировать, тем 
самым избавляясь от зла.  

Но «тьма» (дурное начало), сопровождаю-
щая нас по жизни во всех поколениях, 
всегда, в той или иной степени, будет 
отвлекать нас от того хорошего, что мы 
хотим привнести в нашу жизнь.  

Наш народ, в противостоянии злу, должен 
был продемонстрировать в Египте тяжесть 
нашей духовной работы.  

И хотя мы опустились на сорок девятую 
ступень духовной нечистоты, это значит, что 
в будущем мы сможем подняться даже с 
самого духовно низкого места.  
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Потому что Яаков и поколения Египта 
смогли подняться в египетской «тьме» и, 
благодаря Всевышнему, выйти из неё.  

Эта «тьма» не смогла «засосать» наш народ 
в своё «болото».  

Итак, Египет и еврейский народ - пример 
нашей духовной работы навсегда: оставить 
«темноту» без света Творца и тогда она 
станет безжизненной, тогда она не сможет 
никому помешать.  

Или, другими словами, жить с Творцом, 
воплощая в жизнь Его желания, увеличивая 
свет вокруг нас.  

И тогда «тьма» не сможет воспользоваться 
нашим светом, без него она просто умрет.  

Наш народ в Египте хоть и опустился 
духовно, но веру в Творца не потерял, 
несмотря на рабский труд и очень тяжёлые 
жизненные условия.  

Благодаря этой вере он получил свободу. И 
всё это потому, что наш праотец Яаков и его 
сыновья смогли выполнить свою корневую 
духовную работу в Египте.  

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Буква Пэй 

Б 
уква Пэй расписываться буквами 
Пэй и Хэй. Сочетание этих букв 
обозначает слово пэ - рот. И по 
форме эта буква напоминает лицо 
с большим ртом. 

При определённом написании буквы Пей 
можно увидеть внутри букву Бет.  

Лицо на иврите "паним" - так же начинается 
с буквы Пэй. А буква Бет - это самостоятель-
ный предлог (на иврите - приставка), 
означающая  

"в, внутри".  

И если паним на иврите переводится " 
лицо" или пним - "внутренность" (с тем же 
корнем), то предлог "бе" меняет смысл 
этого слова и получается "бифним» (Бет, 
Пей, Нун Йуд, Мем) внутри.  

Какая связь между " лицом" и " внутренней 
сутью»?  

Лицо человека выражает эмоции, скрытые внутри. С помощью мимики 
мы можем понять, что у человека на душе.  

Но при чем тут "пэ" - рот?  

Человек живет в трёх мирах. Мире мыслей, чувств и действий. И 
каждому из этих уровней соответствует определённый уровень души 
(Нефеш, Руах и Нешама).  Через рот мы выражаем словами не только 
мысли, но и чувства. А сам по себе разговор, как правило, приравни-
ваться к действию. То есть получается, что через рот можно выразить 
все, что на душе - на всех ее 3-х внутренних уровнях.  

Слово Пи обозначает " отверстие», через него выходит наружу через 
слова все, что на душе. Хорошее и не очень. Произнося слова, мы 
выносим изнутри информацию, обладающую духовной нагрузкой 
(энергетикой). А она, в свою очередь, вливается в наш мир и влияет на 
него. Влияет на людей, окружающих нас, на ситуацию, и подчас меняет 
ее. Как в хорошую сторону, так и в не очень. И все зависит от того, 
понимаем ли мы что можно говорить, а что нет, и способны ли мы при 
необходимости сдерживать эмоции, чтобы не разрушать этот мир, а 
наоборот. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Классическая запеканка с лапшой из тунца 

(Халави) 

И нгредиенты  

Кулинарный спрей 

 1 фунтовая коробка ротини или пасты с галстуком-бабочкой, 
приготовленных al dente и хорошо высушенных 

 Две банки по 6 унций нарезать тунец в воде, высушить и 
очистить от хлопьев 

 1 стакан замороженного гороха, размороженного 

 6 столовых ложек (¾ стика) несоленого масла 

 ¼ стакана универсальной муки 

 3 стакана цельного молока 

 Один пакет весом 8 унций тертого сыра чеддер (около 2 
стаканов) 

 ¾ стакана сметаны 

 3 столовые ложки деревенской дижонской горчицы 

 1 чайная ложка кошерной соли 

 1½ чайных ложки лукового порошка 

 1½ чайной ложки паприки 

 ½ чайной ложки свежемолотого черного перца 
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½ чайной ложки чесночного порошка 

 ½ стакана приправленных сухих панировочных сухарей 

 ½ стакана тертого сыра пармезан 

П риготовление: 

 1. Разогрейте духовку до 175 ° С.  Обрызгайте 1,5-литровую 
форму для запекания кулинарным спреем. 

 2. Перемешайте макароны, тунец и горох в большой миске. 

 3. Растопите 4 столовые ложки сливочного масла в средней кастрюле 
на среднем огне.  Постепенно вбивайте муку до однородной массы.  
Готовьте, пока смесь не станет светло-коричневой и не начнет 
пузыриться по краям, около 3 минут.  Добавьте молоко медленной 
устойчивой струей, постоянно взбивая.  Продолжайте перемешивать 
на среднем огне, пока соус не загустеет, 8-10 минут.  Добавьте чеддер 
и готовьте, непрерывно помешивая, примерно 2 минуты, пока не 
станет однородным соусом.  Снимите с огня и добавьте сметану, 
горчицу, соль, луковый порошок, перец, перец и чесночный порошок. 

 4. Вылейте сырный соус на пасту и перемешайте до однородного 
состояния.  Переложить в подготовленную запеканку.  Смешайте 
панировочные сухари, пармезан и оставшиеся 2 столовые ложки 
масла в небольшой миске и посыпьте поверх запеканки.  Выпекайте 
до золотистого цвета и образования пузырей 25-30 минут. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Возможны убытки в будущем 

Х 
афец-Хаим не указывает, должны ли мы сразу просить 
прощения у оговоренного нами человека, если он не 
пострадал от нашего оговора, но, скорее всего, пострадает в 
будущем. Самый мудрый поступок в подобной ситуации -

 сказать слушателям, что мы ошиблись и готовы взять свои слова 
обратно. Это может предотвратить вред, который мы могли ему 
причинить. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

История Иосифа — уроки для нас 

Д авайте посмотрим на недельную главу немного под другим 
углом и поговорим о том, чему нас учит история Иосифа и 
его братьев.  

Мы уже обсуждали конфликт между Иосифом и братьями. 
Вы уже знаете, что Иосиф был продан в рабство и в чём состояли 
ошибки его и его братьев. Теперь хотелось бы поговорить о других 
необычных аспектах, которые мы раньше не затрагивали. Давайте 
начнём с конца этой истории. В прошлой недельной главе «Ваигаш» 
описывается, как Иосиф открывает себя братьям. Иуда подходит к 

Иосифу и весьма сурово разговаривает с 
ним. Он был даже готов атаковать Иосифа 
физически. Иуда вынул меч и сказал ему: 
«Как ты можешь поступать так с нашим 
отцом?»  

Ведь если братья вернутся без Биньямина, 
который является единственный оставшим-
ся сыном Рахели, то отец может не 
выдержать и умереть. Таким образом, мы 
видим, что Иуда подтверждает, что их отец 
жив. Поэтому странным кажется первый 
вопрос Иосифа: ««Я Иосиф, жив ли мой 
отец?» Братья только что сказали, что отец 
жив, и, если не отпустить его младшего 
сына, то, не дай Б-г, с отцом может что-то 
случиться. Он может умереть. Почему же 
Иосиф задаёт этот вопрос и почему этот 
вопрос приводит братьев в некий шок? 
«Они смутились перед ним», «Берешит» 
45:3. Обычно считают, что братья находи-
лись в шоковом состоянии, потому что 
перед ними стоял живой Иосиф. Но если 
подумать, то это не совсем так. Мидраш 
отмечает, что Иосиф сначала подготовил их 
к известию, что он жив и находится где-то 
рядом. Казалось бы, ожидается, что Иосиф 
откроет своё присутствие и братья очень 
обрадуются этому. Это была бы нормальная 
эмоциональная реакция, но не «нивxалу 
мипанав». «Нивxалу» переводится на 
русский язык как «ступор». Братья были в 
шоке и не могли ничего сказать. Почему же 
этот вопрос привёл их в такое состояние? 

Почему Иосиф его задал? Ответ интерес-
ный, ведь существует заповедь «тохаха» - 
увещевать ближнего своего. Как мы можем 
объяснить другому человеку, что он делает 
что-то не так? Обвинение и оскорбление в 
большинстве случаев не работают. Это 
может дать результат только в ситуации с 
маленькими детьми или в случае учитель-
ученик, начальник-подчинённый.  

В моей клинике работают фельдшеры, 
медсёстры и секретари, и, случается, они 
допускают ошибки. И часто, когда я пытаюсь 
объяснить, в чём состояла их ошибка, они 
становятся дефенсивными людьми, то есть 
держат оборону. Ведь человеку очень 
сложно признать, что он сделал ошибку. 
Иногда полезнее сконцентрироваться на 
исправлении ситуации, чем доказывать, что 
он ошибся. Бывает, что отец или сын могут 
сделать это в какой-то форме, но обычно, 
кроме этих ситуаций, практически 
невозможно доказать человеку, что он 
сделал что-то не так.  
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Тора приводит такую заповедь - «Увещевай 
ближнего своего и не понесёшь за него 
греха». Как мы можем это сделать? В этой 
истории Иосиф, как мы видим, успешно 
справляется с этой проблемой. Тут 
заложена глубокая идея. Во-первых, 
обратите внимание на то, что происходит. 
Братья говорят с ним сурово, а Иосиф после 
того, как открывается, разговаривает с 
ними очень мягко, с любовью. Он говорит, 
что Всевышний сделал всё к лучшему, и не 
надо расстраиваться. Это первое условие. 
Если вы не можете разговаривать с 
человеком вежливо и уважительно, если 
человек не чувствует, что вы его любите, то 
что бы вы ни делали, вы не можете на него 
повлиять. Иначе у того, кто ошибся, всегда 
будет чувство, что вы нападаете, а он 
защищается. А когда защищаются, то это 
совершенно другая история, и невозможно 
ничего исправить.  

Второе условие. Иосиф отсылает всех 
египтян не просто потому, что не хочет, 
чтобы братья были опозорены. В данной 
ситуации он рискует жизнью, потому что 
Иегуда вытащил меч и под горячую руку 
мог бы его просто убить. Иегуда думал, что 
перед ним стоит какой-то странный 
высокопоставленный египетский чиновник, 
который издевается над братьями и 
угрожает жизни их отца. Вспомните 
историю со Шхемом. Братья были 
решительными людьми и могли за себя 
постоять. Иосиф подвергает свою жизнь 
опасности, чтобы не опозорить другого 
человека. Из этого мы можем сделать 
вывод, что ни в коем случае нельзя 
подвергать позору другого человека, даже 
если он совершенно не прав и достоин 
порицания.  

Есть и третье условие. Иосиф не обвиняет 
братьев прямо. Обратите внимание, так как 
на этом строится стержень того, как можно 
повлиять на другого человека. Иегуда, 
который ещё не знает, что перед ним 
Иосиф, обвиняет его в том, что он отнимает 
сына у престарелого отца. Отец может не 
пережить этого и умереть от жестокости 
важного египетского чиновника. Что 
отвечает ему Иосиф? «Я Иосиф, жив ли мой 
отец»? Подтекст этой фразы такой. «Я 
Иосиф. Сейчас ты обвиняешь меня в том, 
что я не думаю о вашем отце, и он может 
умереть, если я задержу Биньямина. А 
когда ты меня продавал, ты думал о том, 
что наш отец может умереть»? Мы знаем, 
что братья были в шоке от того, что их отец 

не мог пережить потерю Иосифа все эти годы. Что здесь происходит? 
Вместо того чтобы прямо обвинять братьев, Иосиф нейтральным 
вопросом даёт им самим прийти к мысли о том, как они были не 
правы. 

Здесь прослеживается ещё один глубокий принцип, о котором говорят 
наши мудрецы. Человек часто видит в других какой-то изъян, который 
на самом деле есть в нём самом. Поэтому, если вам всё время 
кажется, что все лгуны и скупердяи, то, вполне возможно, у вас самих 
есть проблемы с этим вопросом. Обычно, если человек сам исправляет 
свои недостатки, то есть становится более честным и отзывчивым, то и 
в других он начинает видеть это в большей степени. И, наоборот, если 
он движется в противоположном направлении, то и в других он видит 
только плохое. Поэтому Иосиф показывает братьям, что то, в чём они 
его обвиняют, есть у них самих. Осознание этого приводит их в ступор 
и полный шок, но после такого прозрения они понимают, что Иосиф 
абсолютно прав. И так как Иосиф делает это с любовью и в такой 
форме, которая не ранит их самолюбие, это оказывает на братьев 
большое влияние.  

Эта заповедь называется «тохаха». В реальной жизни раби Акива почти 
200 лет тому назад сказал, что даже в его поколении великих 
мудрецов Торы было не так много людей, которые умели вести себя 
подобным образом. Тем более в нашем поколении, спустя более 2000 
лет, почти нет людей, которые умеют, не унижая человека, так 
повлиять на него, чтобы он полностью осознал свою вину. 

Существует заповедь воскурять благовония в Храме. Мы не знаем, как 
это надо делать, ведь у нас нет Храма. Однако такая заповедь есть, но 
мы не можем выполнять её практически. Если мы будем делаем это 
наобум, то это приведёт только к разрушительным результатам. Такое 
действие породит ненависть, раздоры и перепалки. Это не работает. 
Но иногда в нашей семье, с нашими близкими, мы можем оказаться в 
такой же ситуации, как Иосиф. Мы можем повлиять на других людей, 
но при этом надо обязательно соблюдать три условия. Необходимо 
любить того, кем вы недовольны. И очень важно, чтобы он чувствовал 
это. Надо любой ценой избегать, чтобы люди чувствовали себя 
униженными. И третье. Вместо того чтобы ругать их и резать правду-
матку, надо постараться, чтобы они сами поняли свою неправоту. Мы 
должны стремиться вести себя так же, как поступал Иосиф по 
отношению к своим братьям.  

Обратите внимание, как ведёт себя Иосиф. Хотя Иуда разговаривает с 
ним резко и даже угрожает ему, Иосиф его слушает. И только когда 
Иосиф находит подходящий момент и понимает, что сейчас он может 
высказать короткое утверждение, которое произведёт впечатление на 
братьев, только тогда он это говорит. Его отец Яаков, находясь при 
смерти, благословляет Иосифа и сравнивает его и других своих 
сыновей с лучниками. Лучники импульсивные. Как только они видят 
цель, то сразу стреляют. А Иосифа он сравнивает с лучником, который 
видит цель, натягивает лук, но не стреляет, пока не наступает 
абсолютно точный момент. Комментаторы отмечают, что Иосиф не 
стреляет, то есть он не мстит братьям, хотя и может это сделать. Он 
похож на лучника, который всё время держит тетиву напряжённой, а 
ведь это огромное усилие. Думается, что лук Иосифа находился в 
полном контроле. Он внимательно слушает братьев, но вот наступает 
момент, как говорят, «split second», доли секунды. В это мгновение он 
знает, что стрела попадёт в цель, и произносит: «Ани Иосиф xаод ави 
xай». На этом примере мы можем сделать вывод, как важно владеть 
собой и какое большое значение имеет самоконтроль человека.  
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Все мы лучники, и все мы имеем стрелы. Но это не значит, что лук у 
Иосифа был больше, или стрелы лучше, или они были намазаны 
каким-то ядом, или их тетива была прочнее. Все братья имели 
одинаковые луки и стрелы, разница заключалась только в само-
контроле. Именно этот самоконтроль при выполнении трёх условий 
позволил Иосифу повлиять на братьев. Это урок для всех нас, в 
котором заключается первая идея. 

Теперь рассмотрим, в чём состоит вторая идея. Иосиф открывается 
своим братьям, и они устраивают семейную трапезу. Во время этой 
трапезы он дарит всем братьям подарки, богатую одежду, но при 
этом выделяет только одного брата. Кого он выделяет? Биньямина, 
то есть своего единственного брата не только по отцу, но по матери 
Рахели. Биньямину он даёт, говоря современным языком, в пять раз 
больше костюмов. Какой вопрос здесь можно задать? С чего началась 
трагедия в семье Яакова? С рубашки, с хитона. Это не просто 
рубашка, а более дорогая одежда, в которой они ходили. И вот 
сейчас, в конце концов, наступил хеппи-энд после многих лет 
страданий, ужаса и всего, что они пережили. При этом первое, что 
делает Иосиф,-он выделяет одного брата с помощью одежды. Это 
довольно странная вещь.Уже пережита вся трагедия, и Иосиф уже 
проверил братьев, прежде чем им открылся. Но почему он это 
делает? Зачем снова возрождает старую проблему?  

Мидраш даёт нам интересный комментарий. Иосиф пророчески 
видит Мордехая, который произошел от Биньямина. Мегила 
подчёркивает, что у Мордехая было пять специальных одежд. И, видя 
это, Иосиф передаёт Биньямину эти пять одежд. Какая здесь связь, и 
почему вдруг возникает разговор о Пуриме? Ведь всё это произойдёт 
примерно через 900 лет. Наши известные раввины, например, 
Аризаль (один из величайших каббалистов, который жил в Цфате 
примерно в 15 веке) считает, что история продажи Иосифа, — это 
духовная модель. Она символизирует изгнание еврейского народа. 
Это очень глубокая мысль. Рав Соловейчик отмечал, что, на 
основании многих источников, можно сделать вывод, что, вполне 
вероятно, изгнания в Египет можно было избежать, если бы не 
продажа Иосифа. Ведь Яаков уже пережил 21 год изгнания с 
Лаваном. Помните, мы в Агаде почему-то говорим про Лавана и 
Арамейца: «Хотел уничтожить моего отца». Какая здесь связь? На 
некотором уровне Лаван мог бы быть тем изгнанием, которое евреи 
должны были пережить. Потом они пришли в Эрец Исраэль, но из-за 
продажи Иосифа, вместо 21 года, они проводят 210 лет в Египте. В 
тексте отмечена интересная вещь. До продажи Иосифа Всевышний 
много раз говорил с Яаковом. После этого случая в Торе ни разу не 
написано, что Всевышний с кем-то говорил. Он никому не открылся: 
ни братьям, ни Иосифу. Из этого наши мудрецы делают вывод, что 
происходит то, что мы называем «сокрытие Лица». Всевышний как 
бы отдаляется от нашего мира.  

Когда мы продаём своих братьев, ненавидим их и завидуем им, это 
вытесняет Б-жественное присутствие из нашего мира. Тогда мир 
погружается в тяжелое состояние. Есть модель, которую приводят 
мудрецы. Это про овцу и 70 волков. Пастух защищает овцу от волков. 
Если овца убегает от пастуха, то на неё автоматически начинают 
нападать волки. Как только происходит "сокрытие Лица Всевышнего", 
то обязательно откуда-то в той или иной форме появляются волки. В 
виде египтян, римлян, в виде Богдана Хмельницкого, нацистов (да 
будут они прокляты), в виде Амана. Просто Аман — это исторически 
первая модель. Почему? Потому что всё это время, почти 900 лет от 
Исхода и до Амана, существовала связь со Всевышним. Даже после 

физического разрушения Храма Мордехай 
ещё оставался пророком. Но Всевышний 
уже отдаляется от мира и от еврейского 
народа. Евреи уходят от Него, происходит 
"сокрытие Лица", и разные ужасные 
события настигают наш народ. 

Вспомним Пурим. Аман хочет уничтожить 
весь еврейский народ. Царь Ахашверош 
ведёт себя так, как будто его дворец — это 
Храм. Здесь можно найти много намёков. 
Ахашверош говорит евреям, что раньше у 
них был Всевышний, который ими управлял, 
а сейчас всё это закончилось. Царь считает, 
что евреи, как рабы, которых продали 
другому господину. Ахашверош управляет 
евреями, хочет- казнит их, а хочет- милует. В 
этом и заключался весь ужас ситуации. Мы 
видим здесь полное сокрытие Лица 
Всевышнего.  

У Иосифа есть опыт выживания и даже 
процветания в подобных условиях. Он 
передаёт эту эстафету Биньямину. Он дарит 
братьям дорогую одежду как символ того, 
что исторический опыт, который он 
пережил, переживут и евреи в Египте. Этот 
опыт поможет евреям выжить во время 
Пурима и во время других исторических 
катаклизмов. Рав Меламед отмечает, что 
еврейский день всегда начинается с вечера. 
Шабат и еврейские праздники тоже 
начинаются вечером. Это учит нас, что 
еврейская история начинается с кризиса, с 
египетского рабства. Сначала всегда идёт 
чёрная полоса, а потом наступает день - 
исход, дарование Торы, «Бейт а-Мигдаш». 
Поэтому, когда снова приходит чёрная 
полоса, у нас уже есть исторический опыт, 
как пережить это тяжелое время. Именно 
поэтому мы существуем как вечный народ, 
ведь мы знаем об этом цикле и у нас есть 
историческая память.  

С другой стороны, мы видим, что у самых 
продвинутых цивилизаций день начинается 
с утра. Эти цивилизации растут, подобно 
тому, как восходит солнце, а потом всё 
больше, как и солнце, идут к зениту. Затем 
солнце начинает катиться к закату, и самые 
сильные и продвинутые империи 
прекращают своё существование. Их 
цивилизация не всегда пропадает, но 
страна и культура приходят в упадок. А всё 
потому, что день в этих странах начинается с 
утра.  

Комментарии отмечают, что Иосиф дал 
Биньямину одежду в 5 раз дешевле, чем ту, 
которую он подарил другим братьям. Иосиф 
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не хотел выделять младшего брата, ведь он 
понимал всё, что пережил Биньямин. 
Каждый брат получил костюм за тысячу 
долларов, а Биньямину досталось 5 
костюмов за 200$. Это было намеком на то, 
что Иосиф передаёт ему эстафету. Здесь 
есть ещё одна глубокая идея. Люди обычно 
думают, что «маасе авот — симан ле-
баним» - «Дела отцов — знак для детей». 
Если Авраам принимал гостей, то мы тоже 
должны быть гостеприимными. Это первый 
уровень понимания. На более глубоком 
уровне, если Авраам принимал гостей, то 
он создал некую духовную составляющую 
силу или духовный компонент нашей души. 
Он сделал для нас определённую работу, и 
теперь у нас есть такое качество, как 
гостеприимность. Иосиф тоже проделал 
большую духовную работу и дал нам некую 
духовную силу, как это пережить. Это 
кажется весьма интересным моментом. 

Из этой истории можно извлечь и другие 
уроки. Когда Иосиф приводит Яакова к 
фараону, фараон спрашивает Яакова: 
«Сколько тебе лет?» Яаков отвечает: «Мне 
130 лет, мои годы не многочисленны и не 
достигли уровня моих отцов».  

При этом возникает вопрос. На дипломати-
ческом приёме важный египетский 
чиновник знакомит фараона со своим 
отцом. И фараон сразу же спрашивает о 
возрасте Яакова. Это очень странный 
вопрос. Яаков должен был сказать: «Мне 
130 лет». Зачем фараон его спрашивал? 
Хорошая у него была жизнь или не 
хорошая, но это же не обычные люди, и это 
не просто социальный разговор.  

Сказано, что, когда Яаков пришёл в Египет, 
у египтян прекратился голод, и воды Нила 
поднялись.  

Все смотрели на Яакова и хотели сделать 
его божеством, потому что он остановил 
голод. Яаков отмечал это внимание к себе. 
Кстати, это одна из причин, почему Яаков 
просил, чтобы его похоронили за 
пределами Египта. Странно, что это 
единственный диалог между фараоном и 
Яаковом, который записан в Торе. Очень 
необычный диалог.  

Если вы посмотрите версию текста от 
издательства ArtScroll (США), то увидите, 
что в этом есть некий нюанс. Яаков 
употребляет слова «хаим» и 
«мегурим» (жизнь и проживание).  

О чём идёт речь?  

Жизнь — это «Сколько Вам лет?». «Ямей xаеxа» может быть осмысле-
но больше, чем биологическая жизнь. Яаков отвечает: «Да, я жил 130 
лет, но на самом деле я не всегда мог достичь того, чего хотел. Я не 
всегда чувствую, что я делал ту духовную работу, которую я могу 
делать». Например, Руах а-Кодеш ушёл от Яакова, когда потерялся 
Иосиф. Это была огромная духовная потеря для него. И при этом Тора 
даёт нам очень важный урок. Сколько лет Яаков жил в Египте? 17 лет. 
Ни слова не сказано про то, что Яаков сделал за эти 17 лет. Разве не 
было ни одного разговора или действия до того момента, когда он 
умер? 

Всё, что говорится в Торе о Яакове,- это какой-то рассказ, который 
связан с кризисом в его жизни. Это конфронтация с Эсавом, история с 
«брахот», обман Лавана, трагедия с Диной, трагедия с Иосифом. Это 
всё кризисы и сплошные проблемы. Почему Тора рассказывает нам 
только про трудности Яакова и ни слова не говорит о его хороших и 
благополучных годах? Здесь заложена глубокая идея. Мы все хотим 
иметь благополучную жизнь, но у человека в той или иной форме 
всегда есть испытания. Мы должны понимать, что через испытания мы 
можем достичь таких высот и таких результатов, которых никогда не 
достигли бы в спокойное и благополучное время. Поэтому всё, что 
сказано о Яакове, это то, что каждый раз он проходит кризис. И ничего 
не сказано про его благополучные годы. Конечно, мы не должны 
просить испытания, но, если они приходят, мы можем чудесным 
образом достичь необычных результатов, ведь испытание происходит 
от слова «нес»-чудо. Никогда не забывайте об этом.  

И последнее. Это то, как умирает Иосиф. Этот человек управлял всем 
древним миром и имел практически неограниченную власть. Фараон 
был при нём как английская королева в современной Британии. Тем не 
менее у Иосифа нет никакой власти над тем, где его могут похоронить. 
Это показывает, насколько иллюзорно величие и всё то, к чему мы 
стремимся в этом мире: богатство, власть, имущество. Мы приходим в 
наш мир совершенно беспомощными и плачущими и выходим из него 
абсолютно нагими, и ничего отсюда не берём. Мы должны всегда 
помнить об этой пропорции.  

Есть люди, для которых хорошая машина, - это только средство для 
передвижения. И машина, безусловно, нужная вещь. Но есть и те, для 
которых хорошая машина, — это обсессия. Кому-то нужна именно 
спортивная машина и только по той причине, что у других её нет. При 
этом у человека имеются ещё две машины, на которые он тратит 
огромные деньги. И это не только машина, а всё, что связано с 
материальным миром.  

Все мы здесь туристы, причём на довольно небольшое время. Нам на 
самом деле нужны вещи, без которых мы не можем обойтись. Если 
нам даётся больше, - замечательно. Если кому-то даны богатство, 
власть и он правильно этим управляет, - прекрасно. Но не забывайте, 
как это произошло с Иосифом. После того как мы уйдём из этого мира, 
у нас не будет никакого контроля над материальными вещами. Эта 
первая идея. 

Вторая идея. Когда Иосиф уходит, он говорит: «Пакод ифкод»- 
«Всевышний вспомнит о вас». Вспомнил, вспомнит - двойной глагол, 
его можно перевести по-другому. Почему сказано два раза «пакод 
ифкод»? Например, когда Всевышний вспомнил о Саре, написано 
«пакод эт Сара».Это одиночный глагол.  
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Здесь же сказано «пакод ифкод». Мидраш отмечает, что все 
старейшины традиционно считали, что, когда придёт Избавитель, он 
скажет: «Пакод ифкод». И это «код» - избавление. Почему именно 
этот пароль, и почему он двойной? И в чём разница между Сарой и 
тем, что говорит Иосиф?  

Когда Всевышний вспомнил о Саре, то она забеременела моменталь-
но. Избавление — это не моментальная вещь. Это процесс, поэтому 
это двойной глагол с разными временами. Избавление происходит 
поэтапно, и это тяжело понять. Как люди воспринимают Избавление? 
Были в рабстве, пришло время, пришёл Моше и начались казни. В 
конце концов фараон согласился. Всё, евреи уже перестали работать 
и вышли из Египта, процесс пошёл, но на самом деле это не так. Если 
вы прочитаете следующую недельную главу, вы увидите, что сначала 
Моше приходит к фараону, но ничего не получается. Фараон делает 
только хуже, и даже евреи недовольны поведением Моше. Моше 
Рабейну обращается ко Всевышнему и говорит: «Зачем ты меня 
послал»? Даже Моше Рабейну не мог понять до конца, как это всё 
работает. Почему должно быть падение перед подъемом? Тем более 
мы, простые люди, никогда не можем понять, как разворачивается 
Избавление. Но мы должны помнить, что это постепенный процесс. 
Мы должны скромно и правдиво оценивать нашу способность 
понять. 

Поэтому очень много раз вы увидите Многие люди думают, что им 
всё понятно. Относитесь к этому критически. Рамбам писал, что мы не 
можем понять этого до конца до тех пор, пока оно не произойдёт. 
Поэтому мы должны знать, что Всевышний о нас помнит. Он обещал 
нам, что в конце концов мы будем избавлены.  

Это сложный, ступенчатый процесс. И это всё, что написано о нём в 
Торе. Всё остальное мы не можем понять, и поэтому лучше на этом 
не концентрироваться. Трёхлетний ребёнок не в состоянии вникнуть в 
теорию относительности не потому, что кто-то хочет от него это 
скрыть, а потому что это пустая трата времени - объяснять ему эту 
сложную физическую категорию. В конце концов, если он будет 
учится на Мехмате, то он её поймёт, но в данный момент ему это не 
нужно.  

Иосиф хотел, чтобы его похоронили в Эрец Исраэль. Моше Рабейну 
все сорок лет нёс его останки в саркофаге через пустыню.  

В этом заключается огромная заслуга Моше. Со всеми своими делами 
он не забыл про останки Иосифа и не доверил это кому-либо 
другому. Моше молил Всевышнего о милости войти в Эрец Исраэль, 
но Всевышний отказал ему в этом. Моше молился больше 500 раз. И 
тогда Моше сказал Всевышнему: «Я несу кости Иосифа, дай мне зайти 
в Эрец Исраэль и просто похоронить его. Иосифу обещали, что его 
похоронят в земле Израиля. Я его похороню там, а потом уйду, и 
всё». Но Всевышний отказал ему в этом.  

Мидраш отмечает интересную вещь. В Торе подчёркивается большая 
разница между Иосифом и Моше. Иосиф будет похоронен в Эрец 
Исраэль, а Моше туда не войдёт.  

Почему?  

Потому что про Иосифа всё время говорится, что он «эвет иври». Он 
«ми эрец иврим». Это значит, что при всех самых тяжёлых обстоя-
тельствах Иосиф никогда не скрывал, что он «иври» (еврей). Он 
всегда помнил, что он связан с «эрец иврим» -с еврейской землёй. А 
про Моше Рабейну сказано, что, когда он пришёл в страну Мидьян, то 

дочери Итро говорили, что он «иш мицри».  

Моше выглядел как египтянин. И хотя мы ни 
в какой мере не можем осуждать его в этой 
ситуации, но всё-таки чувствуем разность 
потенциалов двух этих людей.  

В этом заключается важный урок для всех 
нас. Не все евреи по разным причинам 
могут жить в Израиле, но всегда надо 
помнить, что мы «иврим» и тесно связаны с 
«эрец иврим». Наш духовный центр — на 
земле евреев. Если мы это понимаем и 
учим этому своих детей, то это даёт 
духовные силы нам и нашим потомкам, в 
конце концов, вернуться в Эрец Исраэль. 
Это очень важный урок, может быть, даже 
самый важный из всего того, что мы 
обсуждали. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

На основе лекции рава Келемана The Real 
Story of Christmas 

Анализ новостей 

Период полураспада 

(30.12-20) Вчерашний день ознаменовал-
ся двумя драматическими политическими 
заявлениями, относящимися к досрочным 
выборам в Кнессет (см. на сайте матери-
ал "Была без радости любовь: Израиль 
накануне выборов" — 24.11.20), предстоя-
щим Израилю в марте 2021 года. 

С обращениями к избирателям выступил 
глава блока Кахоль Лаван Б. Ганц, все еще 
продолжающий занимать в коалиционном 
кабинете посты сменного премьера и 
министра обороны, а также — действующий 
мэр Тель-Авива Рон Хульдаи.  

В своих выступлениях оба политика 
рассказали о своих дальнейших планах. 

Бени Ганц сообщил, что (вопреки опросам и 
прогнозам аналитиков, сулящим блоку 
Кахоль Лаван на ближайших выборах 
сокрушительное поражение — evrey.com) 
он не намерен отказываться от участия в 
предвыборной гонке и, более того — 
собирается возглавить лагерь противников 
Нетаниягу. 

Самому же Нетаниягу, пользующемуся в 
качестве премьера поддержкой примерно 
40% избирателей, политик предложил 
"выпустить, наконец, Израиль из своих 
когтей" (?!! — evrey.com). 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-20/24.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-20/24.htm
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Рон Хульдаи, в свою очередь, объявил о 
создании им новой партии, которая, по его 
словам, обогатит своим присутствием 
левый и лево-центристский лагерь, и, по 
убеждению мэра одного из самых 
известных своей дороговизной, городов на 
Земле — принесет Израилю благополучие, 
мир и процветание. А этого Израиль все 
годы, до того, как Хульдаи решил податься 
в большую политику, видимо, был лишен. 
Чтобы понять, как обстоят дела в 
реальности — см. на сайте, к примеру, 
материал "Отличная новость для израиль-
ской экономики" (17.05.18). Или, скажем — 
статью "Израильское экономическое чудо и 
его причины" (05.04.12). 

Оба политических деятеля 
не поскупились на слова 

осуждения действующего премьер-
министра, избегая, при этом обращения к 
каким-либо цифрам и данным, подтвер-
ждающим их заявления о катастрофиче-
ском положении страны по вине 
Нетаниягу.  

Речь лидера Кахоль Лаван 
почти целиком была 
посвящена личным обидам на 
Нетаниягу, обличению его 
ужасных качеств, и, с другой 
стороны — оправданиям по 
поводу того, как он оказался в 
одной коалиции с Нетаниягу.  

Рон Хульдаи в своем 
выступлении обратил 
внимание избирателей на 
свои заслуги в качестве мэра Тель-Авива. 
Эту должность г-н Хульдаи (критикующий 
Нетаниягу за излишне долгое пребывание 
на своем посту), занимает... 22 года (!). 

Среди своих наиболее значимых заслуг 
Хульдаи назвал бескомпромиссную 
борьбу в городе с религиозными евреями 
— за открытие магазинов в шаббат. А 
также — привнесение в городскую 
систему образования духа либеральных 
ценностей (видимо, подразумевая, 
поощряемую муниципалитетом практику 
встреч школьников с руководителями 
ультралевых политических, пацифистских 
и "правозащитных" организаций, а также 
встречи с "палестинскими матерями" — 
родителями погибших террористов-
самоубийц, либо террористов, отбываю-
щих наказание в израильских тюрьмах). 

Надо отметить, что выступление Хульдаи 

вызвало живой отклик жителей Тель-Авива в социальных сетях, 
напомнивших политику, заявившему, что он "объединит страну" о 
реальном положении сегодня во вверенном его заботам городе. 
Тель-Авив уже давно фактически поделен на две "автономные" 
части. Северной — руководит Хульдаи. В Южной — царят свои 
законы, установленные живущими в этой части города суданскими, 
эритрейскими и прочими беженцами. На их анархическую власть 
Хульдаи — не покушается. И, будучи горячим сторонником 
либерального подхода к нелегальной иммиграции — ничего не 
делает, чтобы уменьшить численность огромной колонии нелегалов. 

Об успехах Хульдаи на муниципальном уровне ярче всего свидетель-
ствует присутствие в городе "Фронта освобождения Южного Тель-
Авива". Отчаявшиеся жители собственными силами, не надеясь на 
помощь муниципальных властей, пытаются противостоять крими-
нальной угрозе в своих районах.  

Особо отметим, что о присоединении к новому политическому 
образованию под предводительством мэра Северного Тель-Авива 
уже объявила важная фигура в блоке Кахоль-Лаван — нынешний 
министр юстиции Ави Нисенкорен. Не обременяя себя излишней 
преданностью лидеру блока Ганцу, еще недавно яростно защищав-
шего кандидатуру Нисенкорена в качестве главы Минюста в спорах с 
правыми партнерами по коалиции. Более того, министр юстиции 

отказался подать в отставку и покинуть Кнессет в 
связи с выходом из направившего его на этот 
пост блока Кахоль Лаван — проигнорировав 
соответствующее требование лидера блока.  

Вопросы о политической чистоплотности новых 
политических игроков на "предвыборной карте" 
Израиля возникают и по поводу поведения 
нового спасителя левого лагеря Рона Хульдаи. 
Он, вопреки сложившейся в Израиле традиции 
"ухода в большую политику" представителей 
местной власти — отказался покинуть долж-
ность мэра, с трогательной откровенностью 
продемонстрировав глубину своей веры в 

собственный успех на ближайших выборах. 

Приближенные мэра сообщают, что свой пост предусмотрительный 
мэр покинет только в том случае, если получит министерскую 
должность. 

Что ж, мы не исключаем, что такая домовитость и хозяйственность 
части избирателей придется по душе.  

В любом случае, у предусмотрительного мэра есть основания 
надеяться, что ему будет отдана какая-то часть голосов избирателей, 
с которыми не соседствуют суданские нелегалы, и главные чаяния 
которых заключаются в том, чтобы израильские магазины работали в 
шаббат.  

Того же не скажешь о Ганце, лидере блока Кахоль Лаван. Его 
надежды на победу на выборах и тем более на роль "объединителя" 
и организатора всех противостоящих нынешнему премьеру сил —
выглядят весьма эфемерно.  

Некогда мощный и многочисленный (если так можно сказать о 
лидерском составе) блок Кахоль Лаван, под руководством сразу трех 
бывших начальников Генштаба и одним бывшим рядовым бойцом 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=05-18/17.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=05-18/17.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php3?menu=04-12/5.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php3?menu=04-12/5.htm
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(сотрудником армейского журнала "Ба маханэ", лидером партии 
"Еш Атид" Яиром Лапидом) — разваливается на глазах. Точнее — 
продолжает разваливаться. Вслед за покинувшими его несколько 
месяцев назад, при формировании правительства, Лапидом, Моше 
Аялоном и еще рядом депутатов, теперь его оставил и упомянутый 
Ави Нисенкорен. 

О своем неучастии в дальнейшей деятельности блока и в политиче-
ской деятельности вообще — в ближайшее время собирается 
объявить последний из оставшихся в блоке бывших начальников 
Генштаба, нынешний министр иностранных дел Габи Ашкенази. 

Кроме того, продолжается и деление той части блока Кахоль Лаван, 
которая отделилась от него в начале. Блока "Еш Атид — ТЭЛЕМ" — 
тоже фактически уже нет в его прежнем виде. Лидеры блока Моше 
Аялон и Офер Шелах либо расстались с ним (как Шелах, объявив-
ший о создании собственной партии!) либо намерены это сделать в 
ближайшее время, со всей ясностью заявив о своих намерениях 
(как лидер партии ТЭЛЕМ Моше Аялон).  

Вынуждены просить прощения у читателя — за 
вызывающее путаницу «мелькание» в статье имен 

левых лидеров и названий их карманных партий. Но именно таковы 
обстоятельства, сложившиеся сегодня на левом политическом фланге 
Израиля. Данную ситуацию лучше всего, пожалуй, характеризует 
фраза из известной басни — "А вы друзья, как ни садитесь…". 

Продолжить басню можно по-разному. Например, так: "...общее 
количество полученных вами мандатов все равно не увеличится". 
Ибо, несмотря на все попытки изменить положение дел — борьба 
между этими политиками проходит целиком на поле левого лагеря. 
Никак не влияя на позицию избирателя, не симпатизирующего этому 
лагерю.  

Но и классическое окончание знаменитой фразы из басни тоже 
вполне актуально — "...все в музыканты не годитесь". 

При этом оба эти факта, думается — неразрывно связаны между 
собой. Неспособность этих лидеров "музицировать" — самым 
непосредственным образом влияет на их популярность.  

Очень трудно представить себе, что эта мышиная (или, скорее, 
крысиная — если учесть, что именно крысы первыми покидают 
тонущий корабль) возня способна политически сколь-нибудь 
серьезно конкурировать с достижениями и победами политики 
Нетаниягу и возглавляемого им право-религиозного лагеря.  

В целом следует констатировать, что израильские левые переживают 
период полураспада, неизбежного на фоне общего кризиса левой 
идеологии, уже давно переставшей занимать умы и сердца 
большинства израильтян. 

Политические фокусы, любая политическая эквилибристика, попытки 
обмануть избирателя, маскируясь под своих политических противни-
ков (как это попытался сделать блок Кахоль Лаван) — не могут и не 
смогут отдалить полный крах левой идеологии. 

А это значит, что на израильской политической сцене остается все 
меньше и меньше места для адептов и сторонников этой идеологии. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня я перескажу для вас 
немного странную историю, но, 
надеюсь, она нас с вами все же 

чему-то научит. 

Тот, кто не слышит. 

Оркестр играет на площади!!! 

Скорее, бегите, люди, 

Здесь скрипка, тромбон и бубен... 

Радуйтесь и танцуйте!!! 

Скорее, скорее, люди! 

 

Толпа танцует весело, 

Так много хороших песен, 

Тромбон и бубен, и скрипка, 

Смотрите, сколько, улыбок!!! 

 

Стоит парнишка глухой, 

Стоит и не понимает: 

Что здесь, вообще, творится, 

Да, кто ж это знает?!! 

 

Та, группа, с предметами странными: 

Они их крутят, опускают и вверх 
поднимают… 

А все остальные странно двигаются, 

Рты открывают… 

 

Да, не понять тому, кто не слышит, 

Музыки радость, веселье и боль… 

Ты слышишь! Значит внимательным 
будь, 

К тому, что проходит рядом с тобой! 

Учитесь, мои дорогие читатели, 
слушать, слышать, понимать!!! 

Цюпа Гензель  

Кфар Эльдад, Изоаиль 
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В  мире существует особое место - Иерусалимский Храм. Здесь Небеса соединяются с землей. Один из 
наших праотцев, Яаков, увидев это место в пророческом сне, сказал о нем: «Здесь Дом Всевышнего, 
это врата небесные» (Берешит, гл. 28, ст. 17). 

В еврейском календаре отмечен особый день - Йом Кипур, День Очищения, День Искупления, великий 
пост-праздник. 

В еврейском народе главный служитель Храма, коэн гадоль (коэны - потомки первосвященника Аарона по 
отцовской линии, служители в Храме) - особенный человек. Он ведет службу в Храме в Йом Кипур. Каждая 

деталь, каждая подробность в его действиях играет определенную роль. 

Невнимательный врач, выписав не то лекарство, может нанести непоправимый вред пациенту. Строитель, положив криво кирпич, 
может испортить стену так, что она разрушится. Музыкант, извлекая из своего инструмента фальшивый звук, может испортить 
впечатление от музыкального произведения… 

Тем более все, что делает первосвященник в Бейт а-Микдаше (Храме) - имеет огромное значение. Его деятельность связана с 
проблемами сущности мироздания. Сущностных вопросов мироздания касается и любой еврей, который учит Тору и соблюдает ее 
заповеди. Недаром сказал Всевышний сынам Израиля: «И вы будете у Меня царством священников и народом святым» (Шемот, гл. 
10, ст. 6). 

Талмуд сопоставляет циц (золотую пластину с надписью, которая одевалась на лоб коэна гадоль; о деталях одежды главного коэна - 
см. на сайте обзор листа 88 трактата Зевахим, а также ответ «Коэн предсказывал будущее?», раздел «Спроси у раввина») 
с тефилин. 

Сказано: «И сделаешь ты циц из чистого золота и вырежешь ты на нем резьбою печати «Кодеш ла-Шем» (Посвящен Всевышнему; а-
Шем букв. - Его Имя, эффемизм, заменяющий при произнесении имя Творца)» (Шемот, гл. 28, ст. 36). 

Ширина циц - примерно два пальца, и надевался он на лоб главного коэна. 

В чем смысл надписи «Кодеш ла-Шем»? 

Некоторые мудрецы утверждают, что она предназначается любому главному коэну, т.к. все они посвящены Всевышнему, выделены в 
еврейском народе и выполняют особую миссию. 

У слова кодеш есть и другое значение. Сказано, что олам кедуша - это олам йихуд, т.е. мир единства, гармонии. Роль первосвященни-
ка - привносить в мир гармонию, как сказано: «И отделен был Аарон, чтобы освятить его самым святым, он и сыновья его навеки, 
чтобы совершать воскурение перед Всевышним, служить Ему и благословлять Именем Его вечно» (Диврей а-Йомим, гл. 23, ст. 13). 

Были мудрецы, которые утверждали, что надпись «Кодеш ла-Шем» относится ко всему еврейскому народу. На кам-
нях хошена (украшенном драгоценными камнями лоскуте дорогой ткани, который надевался первосвященнику на грудь) высечены 
имена сыновей Яакова. Значит, и надпись на налобной пластине следовало понимать так: Реувен - кодеш ла а-Шем, Шимон - кодеш 
ла а-Шем и т.д. Все колена Израиля посвящены Творцу. 

Циц завязывался сзади шнуром цвета тхелет, напоминающим цвет моря, - говорит Талмуд. - Цвет моря подобен цвету неба, а цвет 
неба напоминает цвет Кисе а-Кавод (Престола славы Всевышнего, а говоря современным языком - Центр Управления Миром). 

Что такое тефилин? 

Это две черные коробочки из кожи кашерных (пригодных в пищу еврея) животных. Внутри - пергаментные свитки, на которых 
написаны четыре фрагмента из Торы, напоминающие об Исходе евреев из Египта и говорящие о единстве Всевышнего. Один из 
фрагментов - Шма, Исраэль: «Слушай, Израиль, Всевышний - один. И возлюбишь ты Творца твоего, всем сердцем твоим и всей 
душой, и всем достоянием твоим. И будут слова эти, которые Я заповедую тебе сегодня на сердце твоем. И научишь ты словам этим 
сына своего, и будешь произносить их, когда сидишь ты в доме своем, и когда идешь по дороге, и когда ложишься, и когда встаешь. 
И навяжешь их, как знак, на руку твою (ремни тефилин навязывают на левую руку - напротив сердца; левши - на правую, более 
слабую), и будут они знаком между глазами твоими (коробочки одеваются на голову). И напишешь их на дверных косяках дома 
твоего и ворот твоих (заповедь мезузы)» (Дварим, гл. 6, ст. 4:9). 

Тефилин надевают каждый день, кроме субботы и праздников (см. на сайте, к примеру, обзор листа 28 трактата Менахот). 

Во все времена первосвященник должен помнить, что на голове его - циц. Так же и еврей,надев тефилин, не должен забывать о 
нем. Что это значит? Нельзя спать в тефилин, нельзя, надев его, вести пустые, легкомысленные разговоры, нельзя заходить в нем в 
туалет. 

Талмуд сравнивает святость цица со святостью тефилин. В некоторых аспектах святость цица выше: его надевает только первосвя-
щенник и только в Храме. Однако есть аспект, в котором выше святость тефилин - запрет отвлекаться и думать о чем-то посторон-
нем строже по отношении к тефилин. Строгость этого закона связана с количеством упоминаний Имени Всевышнего. 
На цице первосвященника оно написано всего один раз. А в тефилин, которые надевает каждый еврей - двадцать один раз. 

Размышляя об этом, начинаешь лучше понимать слова пророка: «Кодеш Исраэль ла-Шем» - Посвящен Израиль Всевышнему 
(Пророк Ирмеягу, гл. 2, ст. 3). 

Авторы текста Леви Гдалевич и Элиягу Эссас 
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